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CARTA
DE LA 
DIRECTORA

I
nternet se ha convertido en la gran ventana al mundo 
y nos ha obligado a dar el salto digital. La revista 
Antena, veía la luz hace más de treinta y cinco años 
y hoy renace adaptándose a los tiempos. Una nueva 
etapa llena de retos y con el propósito de volver a 

ser la revista profesional de referencia, beneficiándonos 
de la ventaja que supone un mundo sin fronteras para 
llegar a un mayor número de personas. En estas páginas 
encontrarán reportajes, historias, recuerdos, actualidad, 
anécdotas… firmas legendarias y reconocidas y otras 
que se están iniciando en este apasionante mundo de la 
comunicación. 

Son tiempos inciertos a nivel mundial y también para 
nuestra profesión, pero eso no nos puede amedrentar 
ni quitar pasión ni mucho menos puede hacer que 
olvidemos nuestra responsabilidad y para qué estamos 
aquí: informar, entretener y acompañar. Esa es nuestra 
intención en esta nueva e ilusionante etapa. Renacemos 
con este número especial en el que la protagonista será 
la estatuilla que da nombre a nuestra Revista y que es el 
galardón por excelencia de la comunicación: La Antena 
de Oro. Anhelábamos volver a esa normalidad que nos 
arrebató la pandemia y recuperarla ha convertido la 
Gala de este año en extraordinaria. Disfrutamos de una 
noche llena de emociones y profesionales en la que, un 
año más, el Gran Casino de Aranjuez nos acogió y nos 
hizo vivir esa maravillosa sensación de “volver a casa”. 

Es para mí un honor saludarles desde estas líneas 
y estoy muy feliz de poder hacerlo y aprovecho la 
oportunidad para desearles todo lo mejor personal y 
profesionalmente en este nuevo año que comienza. 
Espero que les guste y compartan este reencuentro con 
nuestra veterana y, a su vez, rejuvenecida ANTENA. 

La Federación de Asociaciones de Radio 
y Televisión de España es una de las 
asociaciones que congrega a profesionales de 
la comunicación, más antigua y consolidada de 
nuestro país. Periodistas, locutores, técnicos, 
marketers, publicistas, etc. Grandes nombres 
han pasado y todavía forman parte de la 
Federación ARTVE. Y ahora tú puedes ser uno 
más de la familia: federacionartv.com

Esther Ruiz Moya
Directora de la Revista Antena

Vivimos en un mundo cambiante y esa 
transformación también ha llegado al periodismo  
y a los medios.

¡Asóciate! 
Únete a la familia de la 
Federación ARTVE
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EDITORIAL

C
on esta frase atribuida a Fray Luis de León, religioso, humanista, poeta 
y docente, quisiera daros la bienvenida tras el obligado paréntesis 
provocado en primer lugar por la crisis económica y posteriormente 
por la pandemia y que impidieron acercarnos a todos vosotros cómo 
veníamos haciendo desde 1984/85.

En aquella época y con la iniciativa del entonces Presidente de la Federación, 
Eugenio García Toledano y Manuel Pinzones, productor de TVE, nació la Revista 
ANTENA de Radio y TV, con el objetivo de mantener informados a todos los 
asociados de las actividades que se promovían desde esta casa y hacer llegar a las 
redacciones toda la información referida a la profesión. Casi 40 años después de 
su primer número, rediseñada, remaquetada y sobre todo digitalizada, para llegar 
a todos los rincones, relanzamos ANTENA, con los mismos objetivos, las mejores 
crónicas, más intuitiva, más próxima…
Este es uno de los compromisos que adquirí para esta nueva etapa y hoy día 30 de 
Diciembre de 2022 ve la luz. Os invito a tod@s a que nos sigáis y a que participéis 
de vuestras experiencias en la Radio o en la TV.

Este es nuestro Punto de Encuentro!

PRESIDENTE: 
Juan Ignacio Ocaña

VICEPRESIDENTES:
Afonso Cavallé, Marian Bermejo, Javier Algarra

SECRETARIO GENERAL:
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Antonio Muñoz
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Andrea Pita
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Esther Ruiz Moya

REDACTORES COLABORADORES:
Javier Algarra, Carlos Lillo, William Cárdenas, Juan Berga, Javier 
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 “Como decíamos ayer...”

Juan Ignacio Ocaña
Presidente de la Federación de Asociaciones de Radio y Televisión de España
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RETRATOS  
EN LA OTRA ORILLA

Miguel de los Santos

ANTES DE PARTIR

U
n día ya lejano, el probado encanto personal de quien por aquel 
entonces era nuestro presidente, Federico Sánchez Aguilar, se echó 
sobre mi ya habitual debilidad a sus demandas y en un instante quedé 
comprometido a cubrir unas cuantas páginas de la revista Antena con 
relatos surgidos de las experiencias vividas a lo largo de mi dilatada vida 
profesional. Así nació una sección mensual que, bajo el título “Historias 
de la radio”, primero, e “Historias de la televisión” más tarde, mantuvo 

mi compromiso con los lectores mensualmente durante varios años; justo el tiempo en 
que mi cerebro dejó de proponerme historias lo suficientemente interesantes como para 
ser contadas. Y así se lo hice saber a Federico quien, en su empeño por preservar intacto 
ese poder de seducción sobre mi voluntad, hizo oídos sordos a todo razonamiento con 
el que intenté justificar los motivos de mi abandono y volvió a la carga proponiéndome 
la tentadora idea de iniciar una nueva serie de reportajes basados en mis relaciones 
personales con los muchos personajes de la cultura iberoamericana con los que me había 
relacionado durante mis experiencias profesionales por aquellas tierras.
En el primer número de la revista Antena de 2020, bajo el título” Retratos en la otra 
orilla”, se inauguraba la sección con un reportaje que, en líneas generales, exponía 
tanto la intención de sus contenidos como un avance relativo a los personajes que irían 
desfilando por ella. Llegaron a publicarse los dos primeros dedicados a Chabuca Granda 
y Jaime Dávalos, respectivamente. Luego, todo se detuvo: el 14 de marzo se declaraba la 
pandemia que inmovilizó al país dejando nuestras vidas detenidas en el tiempo. Y lo que 
es peor, más doloroso y dramático que la inmovilidad y el confinamiento, llevándose por 
delante la vida de tantos y tantos familiares, amigos y compañeros. Entre ellos al propio 
Federico, una de las últimas víctimas del horror, en el supuesto caso de que demos ya el 
asunto por concluido. Una ausencia la suya que personalmente ha dejado un profundo 
vacío en mi alma y la memoria colmada de recuerdos gratos, abducido por ese encanto 
suyo tan peculiar qué me perseguirá hasta que nos reunamos de nuevo.
Asumido el impacto de la pena que suaviza el tiempo, me di en pensar que los ya 
lejanos días de mi entrega total a los designios presidenciales (ruego se entienda esto 
en el contexto que nos ocupa) habían prescrito y que mi nombre y firma se verían al fin 
ausentes de estas páginas para descanso y probable gozo de los lectores. Pero eso que 

En el primer número de la revista Antena de 2020, bajo el título” Retratos en la otra orilla”, 
se inauguraba la sección con un reportaje que, en líneas generales, exponía tanto la intención 

de sus contenidos como un avance relativo a los personajes que irían desfilando por ella.
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algunos llaman” destino”,” providencia” 
otros, y yo, que me declaro Orteguiano 
hasta las cachas suelo achacar sin 
dudarlo a la “circunstancia”, se empeñó 
en salir al paso de tal propósito. Y aquí 
me tienen de nuevo, embarcado en la 
aventura de darle forma y continuidad a 
la serie, otrora interrumpida, “Retratos 
en la otra orilla”, a sugerencia y órdenes 
de nuestro nuevo presidente, Juan 
Ignacio Ocaña, quién tengo la impresión 
por los primeros síntomas detectados 
no solo ha tomado el relevo de Federico 
en la gestión sino que, de igual modo, 
ha caído sobre mi voluntad con tal 
encantamiento y buenas formas que 
estoy por apostar a que en breve plazo 
me habrá entregado por completo a sus 
deseos a cambio de renunciar a los míos, 
tendentes hoy al sosiego y la vagancia.
De manera que, antes de partir a la cita 
con la poesía de Neruda, los pinceles de 
Guayasamín o la narrativa urbana de 
Benedetti que me fueron regalados en 
momentos únicos y personales con los 
que hoy pergeñaremos “Retratos en la 
otra orilla”, quiero dejar aquí constancia 
de mi recuerdo imborrable a Federico 
y mi gratitud a Juan Ignacio por haber 
paliado en gran medida el dolor que 
me provocó su ausencia. Vaya por los 
dos amigos tan queridos esta primera 
entrega, afines no solo por su capacidad 
de encantamiento y seducción sino 
por sus aficiones y afectos: España, la 
Zarzuela e Iberoamérica. Cierto que 
omito el cuarto punto cardinal que 
completa la geografía del ocio en ambos 
casos: la Tauromaquia. Confío en que 
me lo consientan, pero es el caso que 
en tal afición no concedí tregua ni a mi 
propio padre que por ser era íntimo 
amigo del Papa Negro.
En fin que yo con ellos, a dónde me 
pidan menos a los toros. Incluso a la 
interminable velada de las Antenas 

de Oro por más que sea persona de 
acostarse temprano y amanecer con la 
aurora. Por qué, como bien dice el refrán 
que mi querida abuela Carmen repetía 
sin cesar “sarna con gusto no pica”. Y 
menos ahora que hemos recuperado 
el histórico escenario del Gran Casino 
de Aranjuez, donde el pasado día 26 de 
noviembre volvimos a vivir el encuentro 
y los recuerdos como Dios manda en un 
fiestón de toma pan y moja que en ningún 
momento me produjo picor alguno 
sino el regusto añejo que provocan las 
buenas costumbres. Enhorabuena a 
los premiados. Y a la Junta directiva 
mis felicitaciones: en tiempo récord, ha 
cambiado el diésel con que se movía la 
Federación por un reactor de propulsión 
a chorro, que decíamos en tiempos.

Quiero dejar aquí constancia de mi recuerdo imborrable a Federico 
y mi gratitud a Juan Ignacio por haber paliado en gran medida el 
dolor que me provocó su ausencia.



 9 / DICIEMBRE 2022 / NÚMERO 169

H
ubo una época en que los profesionales del 
periodismo eran un factor fundamental 
en la comunicación. Los reporteros, los 
cámaras, los técnicos de sonido y los 
productores eran imprescindibles para 

que la sociedad pudiera conocer las noticias a través 
de los periódicos, la radio y la televisión. 
Pero las nuevas tecnologías vinieron a revolucionar 
el sistema. La irrupción de los ordenadores y de los 
programas informáticos eliminó la necesidad de 
compaginadores en los periódicos y montadores 
de vídeo en televisión. La llegada de internet y 
del teléfono móvil provocó la desaparición de los 
fotógrafos en los diarios, los técnicos de sonido en la 
radio y los operadores de unidad móvil. Los grandes 
equipos tecnológicos, que requerían de especialistas 
para su manejo, fueron sustituidos por pequeños 
dispositivos de uso doméstico que cualquier becario 
podía utilizar. 
Las redes sociales extendieron la amenaza a los 
propios periodistas. Ahora, cualquier persona con un 
teléfono móvil se convierte en informador, transmite 
lo que ocurre en tiempo real a cualquier rincón del 

mundo, valora esos hechos, los comenta, y los ilustra 
con imagen y sonido.
El papel del periodista ha dejado de ser relevante. En 
los medios de comunicación ya no hay necesidad de 
pagar por una crónica, un reportaje, un artículo de 
fondo, o por la opinión de un comentarista. 
Por eso, adquiere especial relevancia la cita anual 
de los profesionales de la radio y la televisión en la 
gala de entrega de las Antenas de Oro. Se trata de 
unos premios que, desde hace ya 49 años, vienen a 
reconocer el valor del componente humano en el 
sector de la comunicacion audiovisual. 
Detrás de las máquinas siempre hay personas. Son 
profesionales que madrugan para contarnos las 
noticias, investigan irregularidades, buscan fuentes 
fiables para contrastar la información, verifican la 
autenticidad de las imágenes que llegan a nuestro 
televisor, ponen los hechos en su contexto y valoran 
su importancia. 
Las Antenas son de oro, pero también de carne y 
hueso, con alma y vocación. Como las personas que 
las merecen.

ANTENAS
 DE CARNE Y HUESO

Javier Algarra
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Premiados o no, somos imprescindibles.
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C
uando a uno lo premian hay que saber 
inmiscuirse con humildad en la cultura del 
agradecimiento, actitud que nos tiene que 
permitir aceptar con altura de miras que el 

galardón que recibimos y que, con seguridad, bien lo 
merecen otros muchos entre nuestros compañeros.
En la elección de un jurado, en este caso de las 
Antenas de Oro, participan la oportunidad, la suerte, 
la notoriedad, incluso la memoria de un jurado 
informado, dispuesto y capaz de hacer trascender 
méritos, indubitables o no. Pero la sencillez en la 
aceptación hace aparecer al distinguido como un 
ser educado, consciente en alguna manera de que 
somos significativos para aquellos que han optado 
por destacar una trayectoria entre las de miles de 
profesionales, valorando quizás la dedicación, el 
esfuerzo o la relevancia, y obviando otras carreras tan 
o más o meritorias. Los premiados somos una arena 
en una enorme playa y con fortuna nos ha acariciado 
el mar.
Enmarco el mérito de haber sido distinguido de 
manera reiterada con premios muy prestigiosos en 

el compromiso maravilloso con la profesión más bella 
del mundo: la comunicación. Trabajar en un medio, ser 
periodista o técnico, presupone una forma de ser y de 
estar, muy hermosa, en sí ya muy compensatoria. Me 
halaga y mucho haber recibido la Antena de Oro por 
mi trabajo, lo resalto porque me hace especial ilusión 
que lo hayan hecho mis admirados compañeros.
La labor como comunicadores se adscribe a un 
planteamiento muy clásico y rotundo: Informar, 
formar entretener. Para realizarla sigue siendo 
fundamental la formación general, pero muy en 
particular en áreas como la cultura, la lengua y/o el 
arte. Mas sobre todo hay que dejar manar la vocación 
de narrar, de contar, de proyectar. Premiados o no, 
somos imprescindibles. Tenemos que dar gracias a 
los dioses por permitirnos ejercer una profesión de 
verdadero servicio público, trascendente, que puede 
convertirse en un verdadero arte por el que muchos 
estamos dispuestos a dar la vida o a sacrificar la 
libertad. 
Ser premiados es un privilegio y un honor, ser 
periodista es un gozoso placer. 

EL PREMIO DE EJERCER 
LA PROFESIÓN MÁS 
BELLA DEL MUNDO
Alberto Barciela
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M
ás de una ocasión, en entrevistas y 
presentaciones de mis libros he tenido 
que responder a una pregunta: ¿cómo un 
periodista económico escribe poesía? Y 
siempre, medio en serio y medio en broma, 
argumentaba que la pregunta debería ser 
al revés: ¿cómo un poeta tiene que ganarse 

la vida escribiendo de economía en un periódico? Pero ni uno ni 
otro planteamiento son verdad, o no del todo. Porque la poesía y 
el periodismo forman parte de una misma esencia, la literatura. Y 
ambos nacen de un mismo sentimiento, la necesidad de escribir 
como forma de expresar la realidad vivida, sentida o presenciada.
De hecho, no son pocos ni menores los periodistas que han 
completado su vocación literaria con la poesía o los poetas que han 
tenido que ganarse el sustento con el periodismo.
Ejemplo paradigmático aquí en España es el autor de las Rimas, 
Gustavo Adolfo Becquer, que fue un periodista acreditado, 
redactor parlamentario en periódicos como El Contemporáneo, El 
Museo Universal o La Ilustración de Madrid que llegó a dirigir en 
1970. Una acreditada carrera periodística que quedó eclipsada por 
el éxito póstumo de su inmortal obra poética y de sus Leyendas.
Pero, como queda dicho, no es el único. Nombres como César 
Vallejo, que nunca desligó el periodista del poeta. José Ramón 

POESÍA Y 
PERIODISMO, UN 
BINOMIO NO TAN 
IMPERFECTO
José María Triper 

La necesidad de escribir
Nullam urna felis, elementum in imperdiet et, cursus ac orci. Praesent pulvinar tincidunt malesua-
da. Etiam neque sem, bibendum a porttitor in, fa cilisis sit amet lectus. Ut pellentesque turpis id 
dignissim sodales.
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Ripoll, poeta, periodista y musicólogo, Rubén 
Dario, considerado el máximo representante 
del modernismo en lengua española que fue 
poeta, periodista y diplomático. José Luis 
Martín Descalzo, periodista, poeta, amén de 
sacerdote. Lucías Sánchez Saomil, exponente 
de la poesía femenina de la Generación del 
27. O los más recientes como Javier Reverte, 
viajero, poeta y periodista, Araceli Ma, y mis 
admirados Carlos Aganzo, poeta y periodista, 
que dirigió El Norte de Castilla y Jesús 
Fonseca, un poeta que fue mi director en el 
diario Información de Alicante y que hoy es 
delegado del periódico La Razón en Castilla 
y León.
Todos grandes poetas y grandes periodistas, 
que forman parte de una larga lista en la 
que me dejo demasiados nombres con 
tanto mérito como los citados pero que las 
limitaciones de espacio me impiden incluir, 
pero a los que expreso también mi más 
sincero reconocimiento.
Y si miramos fuera de nuestras fronteras, 
y por no pecar de farragoso, sólo citar tres 
nombres universales: Charles Dickens, Mark 
Twain o Walt Whitman, el poeta que nació 
en la redacción de un periódico y que fue, 
además, enfermero voluntario y ensayista. 
Nunca olvidaré la primera vez que pisé 
una redacción de periódico. Tenía 19 años, 
acababa de terminar segundo de Periodismo 
en la Facultad de Ciencias de la Información, 
y había conseguido prácticas en un diario 
nacional. Recién incorporado a la sección de 
Política a la que me habían asignado el jefe 
responsable de la misma me preguntó por mi 
experiencia. Yo entonces sólo había publicado 
algunos poemas en medios de provincias, 
ante lo que me espetó con un cierto desdén: 
“chaval, el periodismo no es literatura”.
Se equivocaba. Hoy con mas de cuarenta 
años de profesión a mis espaldas sé que ese 
veterano redactor curtido en las redacciones 
del tardofranquismo estaba radicalmente 
equivocado.
El periodismo es una rama más de la 
literatura. Como la novela, el ensayo, el 
teatro o la poesía. Y como ellas tiene también 
sus distintas secciones o especialidades, 
como la crónica, el reportaje, la columna o la 
entrevista. Cada una con sus propias reglas 
y características, que varían también en 
función del instrumento a través del que van 
a difundirse. Como acertadamente definió 
Marshall McLuhan, uno de los grandes 
visiones de la presente y futura sociedad de la 
información. “el medio es el mensaje”.

Pero, como ocurre también con el resto sus hermanas 
en la familia de la Literatura, todas estas especialidades 
están unidas por un denominador común; la necesidad 
de comunicar y trasmitir y hacerlo a través del dominio 
de la expresión y del lenguaje.
¿Puede alguien negar que las crónicas o los artículos 
de Indro Montanelli, Jaime Campmay, Antonio Burgos, 
Paco Umbral y Luis María Ansón, por citar sólo algunos 
ejemplos, o las entrevistas de Tico Medina y Oriana 
Fallaci, ¿son magníficas piezas literarias?

Magia en las ondas
Poesía y periodismo que se unen también en ese universo 
fascinante de lo audiovisual. Una simbiosis que supo 
elevar hasta los umbrales de la magia el genio irrepetible 
de Jesús Quintero, ese loco de la colina que plasmó en 
las ondas la pasión y la belleza en sus inolvidables Trece 
Noches en compañía de Antonio Gala, “uno de los más 
brillantes intelectuales españoles del siglo XX”, como le 
definió el propio Quintero.
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Un programa contra corriente que se emitió en Andalucía con el que, 
en palabras de su creador “pretendíamos reivindicar el diálogo, el 
pensamiento, la sabiduría”. Un diálogo en profundidad sobre el amor, el 
dinero, la guerra, los mitos, el paso del tiempo… “Una mesa, una luz azul, 
dos hombres, la noche y la palabra eran los únicos elementos con los que 
se quería atraer la atención del espectador inteligente y sensible, cansado 
de artificio y basura”. Dos hombres plenos de genio y de sensibilidad que 
intentaron devolver la dignidad a una televisión convertida por los políticos 
y los mercaderes en un circo en el que “no había lugar para los sabios, los 
filósofos, los intelectuales, los líderes de opinión, los creadores, los poetas, 
los hombres y mujeres que de verdad tenían algo que contar”.

Genio y sensibilidad que se encarnan también Andrés Aberasturi, 
probablemente el paradigma de la poesía en las ondas. Voz y cadencia a 
través de los micrófonos de RNE, o de Onda Cero y asomado a las cámaras 
de las principales cadenas de televisión pública y privadas, Aberasturi 
se dejó arrastrar también por la sinfonía fascinante de los versos. Desde 
la Sincronía en Tiempo de Vals, su ópera prima, hasta El Libro de las 
Despedidas, Andrés se desnuda interiormente para desbordarse en Un 
blanco deslumbramiento. Palabras para Cris, dedicado a su segundo hijo 
con parálisis cerebral y que es en un torrente de sensibilidad, emociones y 
cariño desbordante.
Magia y poesía que se armonizan también en la noche mágica de las 
Antenas, donde el observador puede impregnarse de pasión y sentimiento, 
las mismas sensaciones que me anegaron en aquella primera vez, arropado 
en una noche gélida por el calor de amigos, compañeros, entre los muros 
milenarios del Palacio de Cibeles, en el corazón de mi Madrid natal. Ese 
Madrid cosmopolita y castizo que desborda poesía en los rincones de sus 
calles y en el alma colectiva de sus gentes. 
Periodismo y poesía forman parte en quien las siente de una misma 
identidad. Es consustancial y en el devenir se complementan. Como 
personalizaba en la luminosa humanidad de César Vallejo «el más grande 
poeta católico desde Dante, y por católico universal”, en opinión del crítico 
Thomas Merton, yo tampoco puedo desligar la poesía del periodismo. 
Ambos están en mí, forman parte de mi esencia y a través de ambos me 
expreso, comunico y me realizo.
Periodismo y poesía nacen de un mismo principio la observación de la 
realidad y del entorno, y se desarrollan alimentados por la necesidad de 
comunicar y transmitir. En la poesía, sentimientos; y en el periodismo, 
realidad. Las dos esencias de la vida. Porque la poesía y el periodismo forman 
parte de la vida y son la VIDA. Así, con mayúsculas, y sin caretas ni artificios.

Fotografías

Gustavo Adolfo Becquer
César Vallejo
Charles Dickens
Mark Twain
Licencia Creative Commons

Andrés Aberasturi
Javier Ocaña

Licencia Creative Commons

Magia y poesía que se armonizan también en la 
noche mágica de las Antenas, donde el observador 
puede impregnarse de pasión y sentimiento.
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“LA SIMPLICIDAD ES LA 
CLAVE DE LA VERDADERA 
ELEGANCIA”  
Ana Belén Roy

Coco Chanel 



 17 / DICIEMBRE 2022 / NÚMERO 169

E
l arte de vestir es complejo, no es fácil buscar 
ese término medio, acorde con el lugar, el acto, 
pero a la vez que marque la diferencia, ese 
toque de personalidad que nos hace únicos. 

El “dress code” o código de vestimenta son las pautas 
que nos guían sobre la ropa que llevar en un evento. 
Vamos a hacer un recorrido, a grandes rasgos, por 
esos “look”, para ir perfectos a cualquier acto. 
Normalmente en las invitaciones o cuando confirmas 
asistencia te dan las claves. Si no es así, podemos pre-
guntar, o bien, por la hora a la que se celebre elegir el 
más apropiado. Por franjas podemos establecer tres 
grandes bloques mañana, tarde y noche.  
Mañana: Salvo que se especifique, normalmente 
debemos decantarnos por el conocido como “casu-
al”. Es el menos estricto y admite hasta pantalones 
vaqueros, polos y manga corta, tanto en hombres 
como en mujeres. Aunque si quieres no fallar nunca 
elige vestido no sofisticado por las rodillas, o traje ch-
aqueta, pocos complementos, y un zapato con algo de 
tacón. En el caso del hombre, un pantalón de pinzas 
con camisa es garantía de éxito. 
Por la tarde, la cosa se complica, a media tarde el 
más apropiado es el conocido como “Cocktail”. Lo 
recomendable en el caso de la mujer es un vestido 
hasta las rodillas, o falda y blusa y tacón. También se 
admite pantalón de vestir y top. En cuanto a los com-
plementos lo ideal es no ir muy cargada o que sean 

demasiado llamativos. El hombre tendría que ir con 
traje, siendo opcional ponerse corbata. En cuanto al 
calzado, zapato siempre de vestir tanto. En las horas 
que consideramos tarde/noche, esa transición entre 
el “cocktail” y la etiqueta, hay que elegir una vesti-
menta “Formal”, es decir, se busca elegancia, pero sin 
llegar a etiqueta... En el caso de las mujeres ya entra 
en escena el vestido largo, aunque no demasiados lla-
mativos. Ellos, obligatoria la corbata.   
Entramos de lleno en la noche. Aquí tenemos por un 
lado el “White Tie”, es la etiqueta 100 por 100. Mu-
jeres con vestido largo sofisticado combinado con 
zapatos de fiesta altos y complementos combinables 
con el vestido, pero se admiten todos. En el caso del 
hombre, las opciones son el frac, o el traje combinado 
con chaleco y pajarita. Y, por otro lado, está el “Black 
tie” o etiqueta simple. En el caso de las mujeres se-
guimos con vestido largo y tacones, aunque la difer-
encia con el White Tie, lo aconsejable es que sea más 
discreto todo tanto complementos con vestido. Los 
hombres irán perfectos si eligen el esmoquin. Este úl-
timo, por cierto, es el código de vestimenta de las An-
tenas de Oro recientemente celebradas en el Casino 
de Aranjuez. Les invito a que echen un vistazo a nues-
tros elegantes premiados e invitados en esta Revista 
Antena que arranca nueva etapa con mucha ilusión y 
donde el toque de elegancia y glamour lo dan ustedes, 
nuestros asociados y lectores.
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Jesús Hermida, Antena de Oro 1987,1995 y 2013

H
ermida nació en Huelva el 27 de junio de 
1937. De su padre, “cantarín, soñador” y 
fogonero en un barco de pesca, heredó 
un amor profundo por la mar y unas 
irrefrenables ansias de aventura. 

Su vocación periodística tal vez se explique en 
sus primeras lecturas del Odiel, periódico ya 
desaparecido que Jesús repasaba con embeleso 
mientras aguardaba su turno en la peluquería; o acaso 
en su fascinación por aquellos personajes del cine 
americano que lanzaban virtuosamente su sombrero 
al entrar en el periódico. Jesús ensayaba, desde muy 
pequeño, con el güito de su padre, pero el día en que 
manifestó su voluntad de ser periodista, la carcajada 
se escuchó en el Cabo de Palos: “¿Es que quieres ir 
por ahí con los tacones torcidos?”, le espetó su madre, 
una mujer “práctica” que continuamente le decía: 
“¿por qué sueñas?, ¡no te vayas!”. En aquel entonces, 
los periodistas sufrían mucho, pero el niño insistía 
obstinadamente en soñar. 
Y a soñar le ayudó siempre un personaje de ficción 
llamado “Platero”, tierno instrumento de su creador, 
Juan Ramón Jiménez, otro onubense, para describir, 
con un planteamiento socialmente profundo, el 
mundo que le rodeaba. Hermida nunca fue indiferente 
a ello. Tal vez por eso, Platero —cuyos parlamentos 
recitaba de memoria— fue para él su “sentimiento 
literario preferido”. Escudriñó con atención sus 
diálogos, consciente de que no era un libro para niños, 
sino una fantasía literaria, un recurso del autor para 
señalar las injusticias propias de su tiempo. 
En 1958, los cuerpos de Juan Ramón y Zenobia 

TACONES TORCIDOS
Manuel Ventero

Fotografías

Jesús Hermida en una máquina de café. 
Imagen propiedad de: Biblioteca de 
Asturias (BVPB)
Licencia Creative Commons

Jesús Hermida en la redacción de EL 
PAÍS en 1980. El periodista fue presen-
tador durante décadas de programas 
de actualidad, telediarios y correspon-
sal en Estados Unidos de TVE. 
Chema Conesa
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llegaron a Barajas. En memoria de los amantes se escuchó 
La patética, de Tchaikovski. Subieron después los féretros a 
un coche y fueron trasladados al cementerio de Moguer. Y 
Hermida —¿cómo podría haberlo imaginado aquel niño?— 
llevó a hombros el ataúd de Juan Ramón. 
Durante la ceremonia se repartieron recordatorios. Jesús 
siempre conservó aquella “estampita”, junto a un ejemplar de 
Platero y una pequeña estatua de un burro, ya se sabe, “tan 
blando por fuera que se diría de algodón”. 
Jesús buscó siempre en su profesión y en su vida la 
explicación de las cosas —“entrevistaría a un asesino, sí, para 
preguntarle por qué”—; y enmarcaba de manera ejemplar 
los acontecimientos, facilitando al espectador los datos 
necesarios, sin juzgar. 
Llegó a Nueva York en 1968. Ese año sonó muchas veces el 
Himno de batalla, especialmente una noche caliente de junio, 
en el cementerio de Arlington, cuando enterraban a Robert 
Kennedy. Horas antes, el senador celebraba su victoria 
electoral. “¡Desde Nueva York —esta fue su crónica—, Jesús 
Hermida!”: 
“Pronuncia unas cuantas palabras, estrecha las manos de sus 

seguidores, baja del podio y se dirige a la zona de cocinas del 
hotel Ambassador. Se produce un tumulto, sale un individuo, 
dispara ocho tiros. Kennedy cae al suelo, con los ojos hacia 
arriba, sangra por la cabeza. Llega su mujer. Se lo llevan al 
Hospital Central. Del Hospital Central pasa al Hospital del 
Buen Samaritano […]. Se sabe que han de sacarle una bala 
que está en el cerebro, que la operación es difícil, delicada, y 
que no se pueden garantizar los resultados. Y aquí estamos”. 
¡Hermida estaba en aquellas cocinas! 
Su tercera y última Antena de Oro la recibió en 2013. 
Ninguno de los presentes aquella noche de gala en el Gran 
Casino de Aranjuez pudimos imaginar que su tiempo estaba 
terminando. 
Le gustaba citar a Khalil Gibrán —“la vida no retrocede ni se 
entretiene con el ayer”— y entendía cada momento como “el 
paso anterior del paso siguiente que quiero dar”. Así fue hasta 
el final. 
Hermida inició “el viaje definitivo” un 4 de mayo de 2015. 
Y, como advirtió el poeta para sí mismo, Jesús marchó y 
quedaron los pájaros cantando. 
“Sinceramente tuyo”, 
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Gala de las Antenas de Oro
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La noche del 26 de noviembre de 2022 se escribió con 
mayúsculas. Vestidos largos y elegantes esmóquines; 
esperados encuentros y largos abrazos. Y sobre todo, 
ganas de homenajear y celebrar aquello que une a todos 
los que asistieron a la velada: el amor por su profesión. La 
XLIX entrega de los Premios Antenas de Oro fue el broche 
perfecto para cerrar 2022. 
Un año más, uno de los premios más codiciados y 
prestigiosos del mundo de la comunicación en nuestro 
país, concedido por la Federación de Asociaciones de 
Radio y Televisión de España, se convertía en punto de 
encuentro de algunos de los profesionales más destacados 
del panorama nacional e internacional de los medios. Y lo 
hacía de regreso al que históricamente ha sido su lugar de 
celebración: El Gran Casino de Aranjuez. 

UNA NOCHE MÁGICA: 
ASÍ SE CELEBRARON 
LAS ANTENAS DE ORO

Gala de las Antenas de Oro

Fotografías

Gala de Entrega de las  
Antenas de Oro 2022
Federación ARTVE 
GTres
Libertad Digital / David Alonso R.
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Premiados de lujo
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Pocos quisieron perderse el desfile por la alfombra 
roja del photocall del Gran Casino y mucho menos los 
grandes protagonistas, los premiados. Guillermo Pascual, 
de Informativos A3; Íker Jiménez y Carmen Porter, por 
Horizonte en Cuatro; Ángeles Blanco y Pepe Ribagorda, 
de Informativos T5 de Fin de Semana; Nuria Roca, de La 
Roca en La Sexta o José Luis Garci, por Classics de 13Tv 
fueron los grandes rostros televisivos que se llevaron la 
estatuilla dorada a casa. 

En cuanto a las voces destacadas de aquella noche, 
quienes se hicieron con la codiciada Antena de Oro 
tampoco quisieron perderse la velada. Aimar Bretos, de 
Hora 25 en Cadena Ser; Pilar García Muñiz, de COPE; 
Juan Diego Guerrero, de Onda Cero; Carlos Garrido, de 
RNE; o Federico Jiménez Losantos, de Es Radio, se subían 
al escenario a recoger su premio.

Y, como es habitual, a las Antenas de Radio y Televisión 
se sumaron las Antenas Extraordinarias que este año 
recayeron en Ramón Torrelledó, por La Partytura y en 
Esther Ruiz Moya, periodista, columnista y escritora. 
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Pero los flashes de las cámaras no sólo repararon en los galardonados de 
la noche, por el photocall de las Antenas de Oro también desfilaron grandes 
nombres y rostros de la vida pública y los medios de comunicación. 

L
a G

ala

La alfombra roja

Juan Ignacio Ocaña, Presidente de la Federación de 
Asociaciones de Radio y TV de España y Ana Belén Roy, 
presentadora del 24 Horas de TVE y host de la entrega de 
premios Antenas de Oro 2022.
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Alejandro Riego, Eva Mora y Euprepio 
Padula, de TVE

Miriam Moreno, Marta Sugrañes, Ana Belén Roy 
y Rosa Frasquet, de TVE

L
a G

ala

Flora González, Presentadora del espacio 
Meteo en Informativos Telecinco

Las periodistas y presentadoras 
Alejandra Botto y Marta Jaumandreu
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Vicente Vallés, Presentador 
de los Informativos A3 L
a G

ala
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Nuria Roca, presentadora de La Roca y 
ganadora de la Antena de Oro en TV

L
a G

ala

Íker Jiménez y Carmen Porter, 
presentadores de Horizonte, en Cuatro

Macarena Olona, y su flamante vestido, -que días 
después confesaría ser el vestido con el que se casó 
ocho años antes- también acaparó gran parte de las 
miradas de los asistentes.

Laila Jiménez, Presentadora en los Informativos 
de T5 posando en las escaleras del escenario de 
las Antenas de Oro
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Los primeros en recoger sus galardones fueron los concedidos en la categoría de 
radio y la emoción se palpaba en cada uno de los discursos de agradecimiento. 
Todos ellos quisieron dedicar unas palabras al medio que más les llena; toda 
una carta de amor a la radio.

Toda una “carta de amor”
a la radio

De la mano de Manuel Ventero, 
miembro de la junta directiva de 
la Federación ARTVE y Director 
de la Orquesta Sinfónica y Coro 
de RTVE, recogía el premio el 
histórico periodista, Carlos Garrido, 
actualmente Director de Relaciones 
con los Medios de RTVE. Y 
precisamente así calificaba Garrido 
la corporación pública, “su casa”, 
donde lleva toda una vida ejerciendo 
su labor periodística, “aunque hayan 
parecido diez minutos”.

“Gracias a la radio por permitirme 
hacer lo que hago. Trato de hacer un 
programa entretenido para hacer 
felices a los oyentes”, aseguraba un 
sonriente Juan Diego Guerrero (Onda 
Cero) al recoger su Antena de Oro. 
Y decía la periodista de COPE, Pilar 
García Muñiz, sentirse “un poco 
intrusa” entre el elenco de nombres 
de premiados que le acompañaban 
en la categoría de radio. Aunque 
bien es cierto que García Muñiz ha 
pasado la mayor parte de su carrera 
en televisión, la radio siempre fue 
su sueño, su gran amor y por eso “se 
siente una privilegiada”. Cada día me 
gusta más lo que hago; cada día me 
gusta más la radio”.

La Gala
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Pocas cosas se le escapan al Director 
de Hora 25, en La Ser. Aimar Bretos, 
tomaba posesión de su Antena 
lanzando un mensaje esperanzador. 
“Compañeros de las radios, cada 
vez hay más gente, y sobre todo 
más gente joven, que nos escucha 
ahí fuera. Nuevas generaciones 
esperándonos y que quieren un 
periodismo de calidad. Están 
dispuestos a cedernos su atención, 
que es lo más valioso, a cambio de 
que les devolvamos lo mejor de 
nosotros”.

La Gala

Agradecimiento a sus compañeros de batallas radiofónicas, a otros 
grandes de la radio que le han acompañado y hasta citas a Unamuno. 
Con este discurso recogía Federico Jiménez Losantos su galardón, que 
terminaba con un alegato al medio que le ha arropado todos estos años. 
“Decía Unamuno que lo importante del hombre no es tener razón, es tener 
verdad. La diferencia de la radio con los demás medios es que tiene verdad. 
A veces, incluso, tiene razón.”
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Si alguien ha logrado construir una carrera de éxito 
a través de la divulgación de la música clásica en los 
medios ese es Ramón Torrelledó y su programa La 
Partytura. Recogía exultante Torrelledó su Antena de 
Oro a la Trayectoria Profesional y además, ponía la 
nota musical a la noche, amenizando la cena de gala, 
con la compañía de su flamante orquesta.

“Esta mañana me la llevo a 
Bruselas, espero que no pite en 
el aeropuerto”. Arrancaba así, 
divertido, su intervención el 
eterno rostro de las conexiones 
desde el Parlamento Europeo 
en los Informativos de Antena 
3, Guillermo Pascual. Y con 
su Antena en la mano, pedía 
Pascual “que nunca se prescinda 
de la figura de un corresponsal, 
porque nos da valor, nos ayuda 
a entender mejor las noticias. 
Son nuestros ojos fuera de 
España”.

La GalaEmocionantes discursos  
y un emotivo punto y final
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Una de las parejas más televisivas de nuestro país en 
los últimos años se acercaba hasta el escenario del 
Gran Casino de Aranjuez para llevarse su galardón 
por Horizonte, en Cuatro. Tanto Íker Jiménez 
como Carmen Porter agradecían la libertad que su 
cadena les ha dado siempre para todos los formatos 
que han llevado a cabo. ¡Nada menos que recogían 
su tercera Antena!

Elegantísima y sonriente recogía Nuria Roca la que, también, es su tercera 
Antena de Oro, “la primera, hace 18 años; la segunda, hace 10. Y esta, me 
hace especial ilusión, puesto que este año cumplo 30 años en los medios”. 
Y en esos 30 años, si hay algo que no ha cambiado, asegura, “es la ilusión 
con la que me pongo frente a una cámara”. 

La Gala
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Recién llegados del directo 
de los Informativos de Fin 
de Semana en T5 aterrizó 
en el escenario otro de los 
binomios más consolidados 
de la televisión española, 
Ángeles Blanco y Pepe 
Ribagorda, para recoger 
emocionados su brillante 
Antena de Oro.

Otro de los premiados, que también 
sumaba con esta su tercera Antena, fue 
el polifacético José Luis Garci, en esta 
ocasión por su programa de cine clásico, 
Classics, en 13 TV. Aprovechaba Garci sus 
minutos de agradecimiento para recordar 
la importancia del colectivo, del equipo que 
hay detrás de cada uno de los profesionales 
que allí se congregaban esa noche. 

La Gala
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A esta Antena Extraordinaria se sumó una segunda 
estatuilla dedicada a la comunicación empresarial 
y que recayó en D. Manuel Añón y que la recibía de 
manos del Coordinador General del Partido Popular, 
Elías Bendodo.

Una noche así de mágica tenía que acabar con un 
cierre especial. Y así fué. Entre los asistentes a la 
entrega de premios estaba Dmytro Matiuschenko, 
Ministro Consejero de la Embajada de Ucrania en 
España y que fue llamado al escenario para poner cara 
a un sonado homenaje a su país, asolado tristemente 
este último año por una guerra injusta. Matiuschenko, 
acompañado por Juan Ignacio Ocaña, presidente de la 
Federación ARTVE adoptaron un semblante solemne 
para escuchar las notas en directo, -dirigidas por el 
maestro Torrelledó y su Orquesta- de los himnos de 
Ucrania y España. Todo un símbolo de hermanamiento 
y apoyo entre países.

Y acababa la gala, con más abrazos, todavía más 
sonrientes y con una sensación común en el ambiente: 
qué bonito es celebrar la pasión por tu trabajo 
rodeados de grandes profesionales, de compañeros y 
de amigos. 

La Gala

La noche estaba tocando a su fin y, 
con permiso de las estatuillas, uno 
de los broches dorados de la noche 
lo ponía Esther Ruiz Moya al recoger 
su Antena de Oro Extraordinaria con 
su emotivo discurso. Agradecida la 
periodista de compartir elenco con 
profesionales “en los que me miro 
y a los que admiro”, y añadía, “creo 
que somos, sino más necesarios 
que nunca; al menos somos 
imprescindibles”. 
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E
s bien sabido que la 
dificultad o la imposibilidad 
de hacer algo que 
previamente se realizaba 
sin mayor problema puede 
generarnos añoranza y, tal 
vez, que potencie el deseo 

de que se lleve a cabo. 
Entre otros efectos, la pandemia, 
con sus limitaciones y prohibiciones 
implantadas, también provocó lo que se 
acaba de señalar. Nos alteró tanto que 
comenzamos a echar de menos muchas 
rutinas a las que, quizás, anteriormente 
no le dábamos su debido valor y, 
asimismo, a albergar cierta nostalgia de 
cómo discurría habitualmente nuestra 
cotidianidad, como eran los encuentros 
con un grupo amigos o con aquellos con 
los que compartes una profesión o una 
pasión. 
Al final -¡menos mal!-, dejamos de 
hablar de una nueva normalidad; lo que 
de verdad queríamos era recuperar 
la que antes teníamos y, a partir de 
ella, mejorarla. Y, como era esperable, 
después de ese periodo de contención, 
cargado de sinsabores y sentido con 
una especial intensidad, el cuerpo y 
la mente nos pedía que le diéramos 

a la vida una conveniente y merecida 
catarsis. 
Creo que la edición de 2021 de las 
Antenas de Oro, magistralmente 
presentada por Juan Ignacio Ocaña 
y Ana Belén Roy, estuvo impregnada 
de esa necesidad. En el ambiente se 
percibía, más allá de lo previsible, una 
gozosa carga de positividad, ganas de 
ir rescatando la libertad que por un 
tiempo nos habían robado y un placer 
lleno de empatía por el reconocimiento, 
con esas antenas de oro, a aquellos que 
fueron premiados por su buen hacer en 
el mundo de la radio y la televisión. 
Se daban los primeros pasos de un 
volver a empezar, a la par que se 
reconsideraban prioridades y se 
acogía, como cuando se da un abrazo, 
la esperanza de un mañana mejor 
-esperanza que se ha visto dañada por la 
crisis económica y los acontecimientos 
en Ucrania-. 
La continuidad de esta gala, en 2022, 
ofrece, entre otras cosas, un testimonio 
de la vitalidad y de la fortaleza del 
colectivo de los profesionales de radio 
y televisión. 
Mi más sincera enhorabuena a todos los 
premiados.

TESTIMONIO
DE VITALIDAD

Francisco Revuelta

Fotografías

Miguel de los Santos
Juan Ignacio Ocaña y Ana Belén Roy
Imágenes de archivo FARTVE
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Lo que ya teníamos
Juan Ignacio Ocaña y Ana Belén Roy durante la presentación de 
la Gala de Entrega de las Antenas de Oro 2021.
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C
uando no nos odiábamos, no podíamos 
imaginar que la política de la rabia nos 
alcanzaría.
Regresé a Madrid en 1987 para 
ocuparme de la comunicación del PCE, 
recién fundada Izquierda Unida. Fue 

en 1988 cuando se me invitó, por primera vez, a la 
entrega de las Antenas de Oro. Fui tratado no solo 
con respeto sino con el afecto cómplice que aquellos 
días se llevaba.
No importaba desde que lado de la barrera ejercíamos 
la elaboración del mensaje. Ni el mundo ideológico 
al que pertenecíamos. En aquellos tiempos, el 
régimen era el oscuro pasado que habíamos pasado 
y compartíamos la complicidad de quienes creían que 
podrían construir otro tipo de relaciones culturales, 
sociales o políticas. Otro país, al fin y al cabo. Y cabe 
decir que, durante un tiempo, parecía que lo habíamos 
conseguido.
Nos unía una idea leve, pero eficaz: una democracia 
que funcione se basa en las interacciones sociales 
entre las personas que no están de acuerdo, lo 
que incluye escuchar los puntos de vista de los 
demás, tener discusiones políticas y encontrar un 
compromiso. 
En qué momento perdimos esa idea podemos 

debatirlo. Quizá las costuras rotas de una sociedad 
que rindió sus instituciones a la avaricia desmesurada 
o a unas instituciones que no supieron verlo. Jóvenes 
generaciones cuyos padres les habían prometido 
notables futuros abrazaron la ira populista y, 
rápidamente, nos contagiaron a los demás.
Todo hay que decirlo: eso se produce en un ecosistema 
de medios en los que, sí, se había producido el efecto 
disruptivo de las redes sociales y su tendencia a la 
ira, el anonimato, el ruido y las “fake news”. O sea, 
que la política se redujo a un insulto y doscientos 
caracteres. Pero, también, en empresas periodísticas 
que empezaron a sustituir la experiencia por el ruido. 
La noticia por la ira.  
Los hechos son incontrovertibles, pero las opiniones 
eran libres. Este era, más o menos, un mantra que 
fue rápidamente sustituido por la barricada. La 
política de la ira nos invadió por una razón sencilla: 
políticos enfadados, generan votantes enfadados (y 
movilizados). Los nuestros y las nuestras son, ya, más 
importantes que los hechos.
La política de la rabia y el ruido ofrece islas de 
resistencia. Algunas pudimos conocerlas en la última 
entrega de las Antenas de Oro, pero créanme: había 
una  notable nostalgia de aquellos días cuando no nos 
odiábamos.

CUANDO 
NO NOS 
ODIÁBAMOS
Juan Berga
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EL PRIVILEGIO DE GANAR 
UNA “ANTENA DE ORO”

Patricia Alvarado

E
scribo con el permiso del “Paraíso”, - que es 
seguramente donde se encontrará - sobre 
Jacobo Zabludovsky, el periodista más im-
portante que marcó con su ingenio el Period-
ismo del siglo XX y parte del XXI en México y 

del mundo hispanohablante. Nos dejó un 2 de julio de 
2015 a los 86 años de edad. Zabludovsky inventó los 
noticieros de televisión y una nueva forma de narrar 
en la radio. Maestro de generaciones, comunicador 
sin parangón, el “Licenciado” como lo llamábamos, era 
un hombre con madera de líder; estricto en el trabajo, 
pero tenía al mismo tiempo mucho sentido del humor, 
culto, empático y muy humano. Tuvo una brillante 
trayectoria y se necesitarían varias vidas para superar 
lo que experimentó. Yo tuve la fortuna de ser su cor-
responsal en España durante décadas.  
Entre todos los galardones que recibió, obtuvo una 
“Antena de Oro” que le entregó en 1994 el entonces 

Alcalde de Madrid José María Álvarez del Manzano 
en 1994 en el Ayuntamiento, que entonces estaba en 
la Plaza de la Villa. Inolvidable el discurso de Jacobo, 
que hizo un recorrido por el Viejo Madrid y recordó 
cómo conoció al último “Sereno”. 
La “Antena de Oro” cobró de entre todos los premios 
que recibió, un valor muy especial y entrañable por su 
amor a España y su admiración a los grandes profe-
sionales de los medios de comunicación de este país, 
que con su pluma y voz contribuyeron a la consoli-
dación de la Democracia. 
Este “oficio” es una vocación. Los periodistas no pens-
amos en los galardones y precisamente por esta cir-
cunstancia, cuando llega un reconocimiento de los 
propios profesionales, el recibir una presea como “La 
Antena de Oro” de la Federación de Asociaciones de 
la Radio y la Televisión de España, supone la recom-
pensa a toda una vida.
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EL ORO QUE RELUCE
javier López

E
l panorama de nuestro oficio es totalmente desolador: el periodismo 
de calidad, el periodismo hecho por periodistas, es algo absolutamente 
devaluado y prescindible, digamos que sin que ninguna Denominación de 
Origen nos proteja como ocurre con el queso manchego o los ajos de Las 
Pedroñeras. La comparación que hago puede parecer una frivolidad, pero 
viene a cuento porque en el momento en que los productos de calidad, con 
un valor de origen acreditado por la forma de producción y la identidad 

del territorio, sufrieron el peligro cierto de devaluación en un mundo cada vez más 
interconectado se vio la necesidad de etiquetarlos y protegerlos para que el consumidor 
supiera distinguir lo auténtico de las imitaciones, y después actuara en consecuencia, sin 
necesidad de prohibir nada. No ocurre así en el periodismo auténtico, que parece tocado 
de muerte en los últimos años. 
El periodismo se ha visto absolutamente afectado por un ejército de chisgarabís, 
ocurrentes en el mejor de los casos, que pueblan las redes sociales contando lo que no 
saben o saben a medias y pontificando sobre lo divino y lo humano. Es más, cualquiera 
piensa que es capaz de comunicar, de decir algo interesante, de redactar una noticia o de 
editorializar sobre cualquier tema. 
La descomposición es absoluta, y el periodismo hecho por periodistas o la comunicación 
realizada por comunicadores camina por este mundo inhóspito como puta por rastrojo. 
De ahí lo pertinente de la Unesco de declarar al periodismo como bien común, es decir, 
como algo imprescindible para el desarrollo correcto de una vida en comunidad, como la 
educación o la sanidad universal, o como la propia organización democrática de las cosas.
En este panorama, que señalo con negrura, relucen iniciativas históricas y pertinaces 
como nuestras Antenas de Oro. 
En mi memoria, mis primeras presencias en el evento, hace veinte años ya, recuerdo a 
Federico, a Lola, y mi juventud como periodista en el espuma más glamourosa de una 
profesión engalanada en nuestras antenas. 
Las Antenas de Oro son el oro que reluce en un oficio donde no es oro todo lo que reluce, 
ni mucho menos, evidentemente. No debemos perderlo nunca de vista.
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L
a investigación abierta por el Fiscal Karim Khan 
el 03 de noviembre del año 2021 para que   se 
investiguen los crímenes de lesa humanidad 
ocurridos en Venezuela, constituye un hito 
histórico para los pueblos americanos, pues 

es la primera vez que esta Corte Penal Internacional 
inicia formalmente un procedimiento de esta 
naturaleza en tierras americanas.
Lo ocurrido en Venezuela durante este tiempo de 
Socialismo del Siglo XXI, ha conducido a que más 
de SIETE (7) millones de personas hayan salido 
desplazadas de ese país en un éxodo de población 
nunca visto en este Continente, con lamentables 
consecuencias tanto para los que huyen como para los 
pueblos que han tenido que atender esta emergencia 
humanitaria.
Nunca antes en América se había presenciado algo 
parecido, pues de Venezuela ha salido desplazada 
casi el 20 % de su población, por todas las vías y 
hacia cualquier destino posible. Así, los llamados 
“Caminantes” han sido decenas de miles de 
venezolanos que han salido a pie por su frontera 
occidental hacia países como Colombia, Ecuador 
y Perú. Incluso muchos han alcanzado Chile y 
Argentina, llegando a atravesar andando desiertos, 
viviendo situaciones infrahumanas.
Por el Sur miles han huido hacia el Brasil, superando 
las adversas condiciones de territorios inhóspitos 
y salvajes. Muchos de ellos pertenecientes a 
comunidades indígenas, que como nómadas 
deambulan por la frontera en busca de protección.
Por el norte la huida ha sido por mar hacia Trinidad 
y Tobago o las Antillas Neerlandesas de Aruba, 
Bonaire y Curazao. Y más al noroeste, la ruta elegida 
para tratar de salir hacia los Estados Unidos, ha 
sido atravesar la selva del Dairén, en la frontera de 
Colombia con Panamá, intento en el que muchos han 
perdido la vida.

A esto habría que sumar los cientos de miles que 
han salido del país por aeropuertos hacia Europa 
y  América del Norte, para tratar de superar las 
conocidas barreras migratorias de los países 
desarrollados.
Cualquiera se preguntará, y qué ha ocurrido en 
Venezuela para que sucediera esta tragedia? Ha 
sido una guerra, un tsunami o un cataclismo? 
Categóricamente no, la respuesta es otra. Ha 
sido la instalación en los poderes públicos de una 
organización criminal narcotraficante, que se ha 
apoderado de las instituciones gubernamentales y 
que no ha tenido reparo alguno en desarrollar una 
política de Estado dirigida, de manera sistemática 
y generalizada, a destruir una parte de la población, 
identificada como oposición, y por motivos políticos. 
Todo ello consolidado por el control de un poder 
judicial y unas fuerzas armadas sometida a los 
designios de los cabecillas de la organización criminal, 
para garantizarles una total impunidad y el control 
social.
En esta deriva criminal, la cadena de mando que se 
encuentra al frente del gobierno, desde la Jefatura del 
Estado, hasta los más altos cargos de las dependencias 
gubernamentales y sus Fuerzas Armadas y cuerpos 
de seguridad, han participado en la materialización de 
un sofisticado plan, en cuya ejecución se han cometido 
todos los tipos penales descritos como crímenes de 
lesa humanidad en el artículo 7 del Estatuto de Roma, 
como lo han determinado ya varios informes tanto de 
los Altos Comisionados de la ONU para los Derechos 
Humanos, como la Misión de Determinación de los 
hechos designada por las Naciones Unidas a tales 
efectos.
Es por esta razón, que la llegada a tierras americanas 
de la Corte Penal Internacional (CPI), en ejercicio 
de sus funciones de jurisdicción universal no puede 
ser más oportuna. Nunca antes en este Continente 

LA JUSTICIA UNIVERSAL: 
UNA ESPERANZA PARA VENEZUELA

Nicolás Maduro cada vez más cerca de sentarse en el banquillo en La Haya

William Cárdenas



 41 / DICIEMBRE 2022 / NÚMERO 169

se había vivido un éxodo de tal magnitud 
y sólo la eficaz intervención de la justicia 
permitirá poner fin a esta tragedia 
colectiva, cuyas nefastas consecuencias ya 
se expanden por toda la región. 
Sólo la puesta en marcha de una 
investigación justa e imparcial permitirá 
que las víctimas, que jamás han tenido 
acceso a la justicia, puedan tener la garantía 
de que los responsables de tanto dolor 

serán puestos a la orden de los órganos 
jurisdiccionales competentes para que 
depuren sus responsabilidades.
Por todo ello, el anuncio de la Sala de 
Cuestiones Preliminares de la CPI del 
18 de noviembre pasado al iniciar las 
actuaciones del proceso, alimenta la 
esperanza de miles de víctimas de ver muy 
pronto a Nicolás Maduro sentarse en el 
banquillo en La Haya.

Twitter
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Q
uién tiene un amigo, tiene un tesoro” 
Estoy completamente de acuerdo, 
aunque este refrán también se puede 
aplicar a “Quién tiene una antena, tiene 
un tesoro” Y no sólo por lo que conlleva 

el tener uno, por no decir el más, prestigioso de los 
galardones del mundo de la comunicación. 
Sino por el cariño que se recibe por parte de tus 
compañeros, que personalmente creo que es algo 
fundamental.
Mi primera toma de contacto con las Antenas de Oro 
fue algo especial, por la puerta grande dicen muchos… 
Tenía 22 años, era un embrión periodístico en toda 
regla, que daba sus primeros pasos en la profesión. 
Concretamente en una cadena de TV, que como 
decía Cervantes en su Quijote, de cuyo nombre no 
quiero acordarme… Entonces era becario de los 
informativos de fin de semana que dirigía el que hoy 
es un gran amigo y del que aprendí todo lo que sé 
de esta profesión: Nuestro presidente Juan Ignacio 
Ocaña.
Recuerdo perfectamente como “El jefe” al que así sigo 
llamando después de 10 años, llegó a la redacción y 

nos dijo “Chicos nos han dado la Antena de Oro”
Nos quedamos paralizados, no sabíamos como 
reaccionar, acto seguido los gritos, los abrazos y 
alguna que otra lagrimita aparecieron en la redacción. 
La Federación de Asociaciones de Radio y TV de 
España se había fijado en nosotros, había reconocido 
nuestro trabajo y en un momento complicado, tan 
sólo unos días antes nos habían comunicado que 
cancelaban la programación de fin de semana y no 
sabíamos que iba a ser de nosotros.
Este premio fue un empujón para todos y decidimos 
que los últimos informativos que hiciéramos no iban a 
decepcionar a todos aquellos que habían confiado en 
nosotros. Y así fue.
Recogimos el premio en una noche mágica que 
ninguno olvidaremos. Subimos sin creer lo que 
estaba pasando,a ese escenario del Casino Aranjuez; 
por el que tantos grandes nombres de la profesión 
han pasado a recoger su antena. Entonces mientras 
escuchaba los aplausos de los compañeros, me di 
cuenta del sentido que tenía el haber elegido la 
profesión más bonita del mundo.

UNA ANTENA  
PARA EL RECUERDO
Rubén Lagarejo
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VOCACIÓN
Javier Dotú

L
a vocación o la inclinación hacia una carrera u oficio, 
en ocasiones se presenta tardía. No era este el caso 
de quien voy a referirme. Siendo niño quería ser 
actor. Por eso, sus padres, viendo que a medida que 
crecía seguía con la misma afición, al cumplir los 16 
años le matricularon en el Instituto del Teatro de 
Barcelona, dirigido por el académico Don Guillermo 

Diaz Plaja. Allí se deslumbró al darse cuenta de que, a través 
de la interpretación podía “comunicar” sus sentimientos, podía 
trasladar, además de textos bellísimos, situaciones, vivencias 
y sensaciones a todo el mundo. Hizo teatro y se sintió actor y 
“comunicador”, sí. Pero un buen día descubrió la existencia de 
cuadros de actores radiofónicos. En vez de actuar y comunicar 
en el Teatro a cientos de personas, gracias a la Radio, podría 
actuar y comunicar a miles de personas. Hizo las pruebas 
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pertinentes y consiguió colaborar en el elenco de Radio 
Barcelona. Pensando en perfeccionar su reciente oficio 
radiofónico, se matriculó en los Cursos de Radio Juventud 
que se impartían en un chalecito de la calle Zaragoza, sede 
de la Emisora, dirigida por Don José Surroca. Luego metió la 
cabeza en Doblaje. Interpretar lo interpretado por actores 
famosos, pero en español y aportando la propia sensibilidad… 
¡Dios! ¡Era una nueva faceta de la comunicación!
 Después, requerido por Don José Joaquín Marroquí, 
formó parte del cuadro de actores de Radio España – EAJ – 
1 ; y más tarde, con él, pasó a engrosar el cuadro de actores 
de RNE. “Y desde allí, buscando mayor espacio para sus 
hazañas”, cual Tenorio redivivo, “dio sobre Madrid”, donde 
siguió prodigándose en Teatro, Radio, Televisión y sobre 
todo Doblaje. También quiso oficializar su pertenencia a 
la Federación de Asociaciones de RTVE de quien, en 1966, 
había recibido el diploma que le concedía el derecho a lucir 
el emblema de plata. Su director, el querido y recordado 
Federico Sánchez Aguilar, lo acogió y al enterarse de su 
alumnado en los Cursos de Radio Juventud en Barcelona, lo 
integró a las reuniones y comidas que en Madrid celebraban 

los Antiguos Alumnos de Radio Juventud; y también le invitó 
a las entregas de los Premios Antena de plata y de Oro.
 Un día, en Estudios Exa, le vi taciturno. Cosa extraña 
pues él sostenía que el mero hecho de trabajar en lo que a uno 
le gusta, era para estar todo el Santo día sonriendo de oreja a 
oreja. Le pregunté qué le pasaba y me contestó diciendo que 
se había dado cuenta de que nunca podría recibir una Antena, 
ni de plata ni de oro.
-¿Y eso?
-Porque si me la concedieran, en el momento de los “limitados” 
agradecimientos, yo tendría que dar las gracias a tantos y 
tantos compañeros de los que he aprendido, que antes de 
terminar de nombrar a los de Radio Barcelona, allá por los 
años 60 del Siglo pasado, me habrían cortado y me harían 
devolver la Antena.
 Pero sí. El año 2010 se le concedió una Antera de 
Oro, claro que colectiva, como Antiguo Alumno de Radio 
Juventud.
 Por cierto… ¿Todavía no se ha concedido una Antena 
de Oro al conjunto de los ya extinguidos Cuadros de Actores 
de la Radiodifusión Española? Igual es una idea…
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D
esde hace casi cuatro 
décadas mi vida 
profesional gira alrededor 
de la Tecnología. Sin 
duda los largos años que 

pasé en la Escuela de Ingenieros de 
Telecomunicación situada al final de 
la Ciudad Universitaria de Madrid 
ayudaron a esa derrota vital.
Sin embargo, la llamita de la 
comunicación siempre la tuve presente, 
desde la adolescencia en la que 
colaboraba con algún programa musical 
de la emisora de radio -pirata- de mi 
barrio de Aluche, a varios escarceos 
posteriores con el medio a lo largo de mi 
vida. Desde hace ya más de cuatro años 
tengo la enorme satisfacción de dirigir 
el programa semanal de radio News 
ClickCiber, y desde hace tres, también 
la revista homónima que se sumó al 
proyecto dedicado a la Tecnología, 
la Ciberseguridad y la Inteligencia 
Artificial con una triple vocación de 
Formar, Informar y Entretener.
El equipo multidisciplinar que forma 
News ClickCiber está nutrido de 
Ingenieros, Abogados, Economistas, 
Docentes y Periodistas, de ambos 
lados del Atlántico unidos todos por 
un idioma común. La fortaleza de esta 
dispersión de perfiles y orígenes se 
tradujo en el reconocimiento por parte 
de la Federación de Profesionales de 
Radio y TV con el galardón de una 
Antena de Plata 2022.
Aquella tarde de entrega en 
Alcalá de Henares fuimos una 

CIBERSEGURIDAD 
Y COMUNICACIÓN
Carlos Lillo
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pequeña representación del equipo 
-profesionales del sector de la 
Tecnología de máxima reputación- y 
juntos nos adentramos en un mundo 
tan diferente al nuestro, pero que a 
la vez próximo. El objetivo último del 
periodismo y de la tecnología es el 
mismo: la comunicación.
Hace tiempo tuve una reunión con el 
CIO de uno de los mayores grupos 
televisivos de España. Un CIO es 
la persona en la que se delega la 
infraestructura para que una empresa 
funcione. Se encarga de todos los 
Sistemas de Telecomunicaciones, 
Informática, Técnicos y Ciberseguridad 
que hacen posible que la señal de TV 
o Radio se produzca y llegue a sus 

destinos. A ese CIO le pregunté sobre 
el grado de concienciación que tenían 
los periodistas sobre la protección 
frente a ciberataques. Este suele ser un 
problema común a todas las empresas, 
debido a que el factor humano siempre 
es el eslabón más débil frente a los 
ciberdelincuentes. Su repuesta dejó 
en buen lugar a la profesión: “los 
periodistas se saben buscar las vueltas 
para encontrar las formas de saltarse 
todas las reglas de seguridad que 
ponemos, pero a la vez cuidan su activo 
más valioso: la información”.
Este comentario de aquel CIO es muy 
diferente de otros CIO de empresas 
sanitarias, legales o de la Administración 
Pública: enhorabuena compañeros.
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ORGULLOSOS DEL DEPORTE 
ESPAÑOL Y LOS MEDIOS QUE  
LO TRANSMITEN  
Ramón Fuentes

A
ún resuenan los ecos de la Gala 
de Antenas de Oro que de nuevo 
volvió a ser un punto de reunión 
y reconocimiento de la radio 
y televisión de nuestro país. 
Reconocimiento que la Federación 
siempre tiene también con el mundo 

del deporte y donde este año nos deja otro año 
fructífero. Una vez más, el deporte español tiene una 
extraordinaria salud. En el presente y también en el 
futuro.
Son presente la selección de baloncesto de Sergio 
Scariolo con su Europeo de baloncesto. Es presente 
un Real Madrid, mezcla de veteranía y juventud, que 
logró un doblete en Liga y Champions. Lo mismo 
que un tremendo Rafa Nadal que levantó en París 
su decimocuarto Roland Garros y su Grand Slam 
número 22. Algo histórico. Este año buscará el 
número 23 siempre en función de cómo le responda 
el cuerpo. 
Es futuro su alumno Carlos Alcaraz que acaba el año 
como el mejor tenista del mundo. Y con solo 19 añitos. 
Como futuro tienen todos los éxitos de la cantera de 
baloncesto español o del fútbol femenino. Lo mismo 
que el atletismo, ciclismo etc..
Un éxito que quiero extender a todos los deportistas 
que, logren o no alcanzar el éxito, dedican una parte de 
su vida a este esfuerzo. Ya sea individual y colectivo. 
Unos pocos alcanzan la gloria pero todos ellos reflejan 
los principios claves que trata de emanar el deporte: 
esfuerzo, trabajo, dedicación y pasión.
Un éxito del que tratamos de hacernos eco los medios 
de comunicación en un incesante trabajo de casi 365 
días al año.

Porque la información deportiva, como la del resto, 
no descansa ni un sólo día del año. Siempre tenemos 
algo que contar en nuestra función de correa 
de transmisión de lo que sucede y que llegue al 
destinatario de la mejor manera posible. 
Es cierto que ahora mismo son múltiples los canales 
desde los cuales se transmite la información 
deportiva. Pero todos ellos, y pese aquellos que quiere 
ver una amenaza, pueden coexistir en el ecosistema 
tan amplio existente en la actualidad. No queramos 
ver fantasmas donde no los hay, ni amenazas donde 
no existen. 
La información deportiva se sigue contando por 
los canales tradicionales de información a los que 
ahora se han sumado multitud de ventanas a las que 
tenemos que dar la bienvenida (twitter, facebook, 
Tik Tok, Instagram etc..). El consumidor disfruta de 
una variedad y oferta increíble. Cada una con su 
contenido y particularidades. Y todos viviendo en el 
mismo “vecindario”.
¡Ya nos habría gustado haber contado con esta 
variedad en nuestros inicios!.
Además dentro de esta variedad creo que los formatos 
tradicionales de radio y televisión siguen teniendo un 
peso muy importante. Veremos en el futuro, aunque 
no me cabe duda que se irán adaptando, como ya lo 
están haciendo,a las nuevas generaciones.
Así que, seguiremos contando éxitos del deporte 
español. Espero que más y por más sitios. Logros que 
seguro que tendrán su tratamiento informativo que 
merecen y que darán pie a reconocimientos por la 
Federación de Asociaciones de Radio y Televisión de 
España. Debemos sentirnos orgullosos del deporte 
que tenemos y los medios de que lo comunican.
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Radio Televisión Española ha convocado 
sus primeras oposiciones en más de una 
década con el objetivo de incorporar 
a sus filas a 1.082 trabajadores fijos 
procedentes de los procesos de 
consolidación de empleo temporal (315) y 
de una convocatoria pública abierta (767).
De las 767 plazas que convocará RTVE, 
previstas para el primer semestre de 
2023, 530 estarán ubicadas en Madrid, 
102 en Barcelona, 24 en Canarias y 111 
en la estructura territorial.
A lo largo de las primeras semanas 
de 2023 se publicarán las bases 
específicas de la convocatoria que 
concretarán, entre otros aspectos, las 
características y las condiciones de 
los puestos convocados, así como los 
requisitos específicos de participación y 
la descripción de cada proceso selectivo 
en función de la ocupación tipo y 
especialidad por la que se opte.

OPOSICIONES EN RTVE

El ente público 
convoca 1.082 
puestos de trabajo 
fijos de acceso libre

El informe que resume el Estudio 
General de Medios y ofrece una 
panorámica de las audiencias en los 
medios de comunicación, continúa en la 
línea de lo dibujado en la Segunda Ola: 
una creciente confianza en el contexto 
digital con una penetración del 86,7%.
Le sigue a Internet la Televisión con 
un 78,5% y en una tercera posición la 
penetración de Publicidad Exterior con 
un 78%.
En Internet, las plataformas que lideran 
en visitas son Youtube, Facebook y 
Spotify. En cuanto a la Televisión, las 
cadenas más consumidas se mantienen 
con Antena 3, La 1 de TVE, seguida de 
La Sexta.
En esta Tercera Ola del EGM, la Radio 
ha registrado una penetración del 54%, 
en total, 22,2 millones de personas 
escuchan la radio en nuestro país, siendo 
las líderes en consumo Ser, Cope y Onda 
Cero, en ese orden.
En cuanto a los medios Diarios, en su 
edición impresa, el ranking lo encabezan 
Marca seguido de El País y El Mundo.

TERCERA OLA DEL EGM DE 2022

Internet se 
consolida como 
líder de audiencia 
y relega de nuevo 
a la Televisión 
a una segunda 
posición

REGULACIÓN DEL SECRETO PROFESIONAL DEL PERIODISMO

Gobierno y Sindicatos de periodistas alcanzan un 
acuerdo para el ejercicio de la profesión

El Gobierno ha alcanzado un acuerdo con los sindicatos de periodistas donde “se 
contempla de manera taxativa que ningún periodista será perseguido por proteger 
la identidad de sus fuentes”. De esta forma, el PSOE incluirá una enmienda en la 
conocida como ‘ley de los chivatazos’ para regular el secreto profesional de los 
periodistas.
El artículo 1 establece que ningún periodista será perseguido por proteger la 
identidad de sus fuentes, además de que el secreto profesional comprenderá el 
derecho a no revelar la identidad de la fuente ni tampoco cualquier otra información 
que pudiera conducir directa o indirectamente a su identificación. De esta forma se 
trata de evitar que actuaciones que menoscaben el secreto profesional desincentiven 
a futuras fuentes a colaborar con los medios de comunicación.

NOTICIAS
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BALANCE ANUAL DE REPORTEROS SIN FRONTERAS

Las cifras negras de 2022: 533 
periodistas encarcelados y 57 
asesinados
Datos dramáticos para la profesión los que nos deja el Balance Anual de Reporteros 
Sin Fronteras (RSF) este 2022. Una cifra récord de 533 periodistas se encuentran 
actualmente en prisión en todo el mundo, así como un recuento de 57 asesinados 
en el año. Pero no sólo eso, 65 periodistas están secuestrados a día de hoy y 49 en 
situación de paradero desconocido.
China se mantiene como la mayor prisión de periodistas del mundo, con 110 
encarcelados y destacable también el recrudecimiento de la represión en la República 
Islámica de Irán, que se posiciona como la tercera mayor cárcel de compañeros con 
47 prisioneros. Los estragos de la guerra entre Rusia y Ucrania también se han 
hecho notar y tienen gran parte de culpa en las cifras récord de este 2022. Solo en 
los seis primeros meses del conflicto, ocho periodistas fueron asesinados.

El desempleo en la profesión, uno de los 
grandes problemas que más preocupan 
a los periodistas, anota su mejor año 
desde 2008. En septiembre de 2022 el 
Ministerio de Trabajo y Economía Social 
registró 6.098 periodistas parados en las 
oficinas de empleo, un 17% menos que 
el mismo mes de 2021, según el Informe 
Anual de la Profesión Periodística, 
presentado ayer por la Asociación de la 
Prensa de Madrid (APM). 

Según los datos publicados, más de la 
mitad de los periodistas desempleados 
se ubican en la Comunidad de Madrid 
(1.772), Andalucía (999) y Cataluña 
(721). Madrid y Baleares son las 
autonomías con mayor disminución 
del desempleo respecto al año anterior 
y solo hay tres autonomías -Murcia, 
Navarra y País Vasco- donde, al contrario 
que la corriente general, el paro en este 
sector ha aumentado.

INFORME ANUAL DE LA 
PROFESIÓN PERIODÍSTICA

El paro de los 
periodistas cae un 17% 
en 2022
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Las puertas del flamante e 
histórico Casino de Gran Vía se 
abrían el pasado 13 de octubre 
para inaugurar los primeros 
‘Desayunos de la Federación 
ARTVE’. Unos encuentros 
informativos, impulsados por la 
Federación de Asociaciones de 
Radio y Televisión de España, 
con un objetivo claro: ser 
referente y lugar de encuentro 
de profesionales en activo de 
los medios de comunicación; 
un espacio común, en abierto, 
donde trasladar sus inquietudes 
a personajes públicos relevantes 
del panorama actual.

Un café con Fernandez de Mesa y Macarena Olona  
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